

Las transformaciones de la sociedad y la democracia

Manuel Antonio Garretón

En 2015, las temáticas centrales han sido la estructura, las transformaciones y la coyuntura de la sociedad chilena. Así, uno de las cuestiones principales es el carácter de las transformaciones estructurales que ha sufrido el país en las últimas décadas, muy bien tratado por Carlos Ruiz y Giorgio Boccardo en *Los chilenos bajo el neoliberalismo*. De algún modo, la consecuencia de estos cambios a nivel de la ruptura entre política y sociedad, es analizada en el libro *Los tiempos de la politización*, del PNUD.

Dos temas cruciales de este año han sido las relaciones entre política y dinero, por un lado, y por otro el debate sobre el proceso constituyente. El primero es objeto de la investigación periodística de Maria Olivia Monckeberg en *La máquina para defraudar*, mientras el segundo es discutido por una gran variedad de autores en los libros editados por Claudio Fuentes y Alfredo Joignant (*La solución constitucional*) y por Ma-

nuel Fernández y Cristián Figueroa (*Fumando opio. De la asamblea constituyente al poder ciudadano*). A nivel internacional, las transformaciones de la democracia y el tipo de sociedad en que vivimos son tratados en tres libros que destacan. Por un lado, sobre la crisis de la democracia y su superación, hay uno sobre América Latina del argentino Isidoro Cheresky -*El nuevo rostro de la democracia*- y otro traducido casi simultáneamente del francés al castellano: *El buen gobierno*, de Pierre Rosanvallon. En torno a los cambios de la sociedad contemporánea, el gran sociólogo Alain Touraine publica *Nous, sujets humains* ("Nosotros, sujetos humanos"), con una decantación de las ideas sobre la transformaciones contemporáneas presentadas en *El fin de las sociedades*, donde resumía su visión sobre las nuevas relaciones entre los sujetos personales y las sociedades.

Sociólogo, premio Nacional de Humanidades y Ciencias Sociales 2007